

## Assemblée Générale du 5 novembre 2022

### ■ Accueil du président

41 personnes sont présentes et 32 sont représentées par des pouvoirs. Claude Augustin déclare le quorum atteint et ouvre la séance.

Il souhaite la bienvenue à l'assemblée et remercie les personnes présentes pour l'intérêt qu'elles portent à l'association. Il remercie plus particulièrement Brigitte Mazars et Jean Eudes Le Meignen de leur présence assurant ainsi leur soutien.

Claude Augustin rappelle que nous avons perdu cette année Yvon Lacombe et Jean Rouziès qui ont été parmi les premiers avec Bernard Marre à s'engager dans la restauration des martinets. Il adresse une pensée à tous les anciens qui nous ont quittés et qui ont tant donné dans cette aventure.

Claude Augustin a confié à Paul Chaintreuil des tâches qui jusqu'ici il assurait et notamment l'organisation de la visite des groupes et des permanences.

### ■ Compte rendu moral

#### Nombre de cotisants

Le nombre de cotisants a légèrement baissé : 54 en 2021, 41 en 2022. Plusieurs raisons à cela qui peuvent être l'oubli, l'éloignement géographique ou deux années de Covid pendant lesquels nous n'avons pas pu faire d'assemblée générale.

#### Nombre de visites

Le site a été ouvert à la visite à partir du 1<sup>er</sup> mai jusqu'au dimanche 18 septembre, toute l'année pour les groupes sur rendez-vous.

Nous avons eu près de 2000 visiteurs payant cette année.

Les **groupes reviennent en force**. Ils représentent en 2022 presque la moitié des visiteurs. Ils représentaient 65% en 2019, 10% en 2020 et 22% en 2021. Les visiteurs individuels restent majoritaires cette année.

La fréquentation a été particulièrement importante lors des **journées européennes du patrimoine** puisque nous avons reçu ce jour là 127 personnes.

#### Communication

- **Mise à jour du dépliant**. N'hésitez pas à venir en chercher pour en distribuer autour de vous.
- **Courrier d'envoi de dépliants aux écoles et autocaristes**.
- **Participation à la bourse d'échanges** de Villefranche de Rouergue le 29 mars.
- **Suivi des comptes Facebook et Instagram** : près de 800 abonnés à Facebook et près de 620 abonnés à Instagram.
- **Création d'un numéro téléphonique** spécifique aux Martinets du Lézert **06 12 67 19 93**.

## Nos manifestations traditionnelles

- **Le quine le 2 avril**, malgré le froid, le résultat a été tout à fait honorable.
- **2 marchés de pays**, les mercredis 20 juillet et le 10 août. Celui du 20 juillet a été peu fréquenté, sans doute était-il trop près de la fête du village. Le deuxième, celui du 10 août, a eu un vrai succès.
- **Deux repas de fin d'année**, celui de 2021 reporté le 27 mars au restaurant Le Barri de Vabre-Tizac et celui de cette année, le 22 octobre au restaurant Le Commerce, Delmas à Rieupeyroux.



## Conférence à la Maison du Gouverneur de Najac

Bruno Muratet est intervenu le 29 juillet à la demande de la Maison du Gouverneur de Najac pour faire une présentation des Martinets de Lézert qui a réuni une quinzaine de personnes. La remise en service du martinet a coïncidé avec la publication d'une généalogie générale des martinaires qui montre la pérennité et la profondeur d'enracinement de la population actuelle.

## Les 20 ans des martinets en 2021

Comme il n'y a pas eu d'assemblée générale en 2021, une présentation rapide est faite des différentes animations réalisées à l'occasion des 20 ans. L'association a reçu une aide de 700 euros du Crédit Agricole pour la réalisation de cet évènement qui a été couvert gratuitement par MAXXI Sud de Rieupeyroux.

## Disponibles aux martinets

- « **Les Martinaires de La Bastide L'Evêque et du Rouergue** », Histoire des familles, de Jean Delmas et Geneviève Rigal Saurel.
- « **Il canto de la carbonara** », Charbonniers italiens du département du Tarn, DVD créé par l'association CORDEA La Talvera, film documentaire sur les charbonniers de la forêt de la Grésigne et sur la construction d'une charbonnière.
- Une nouvelle réalisation de nos martineurs, des **vides-poches**.
- Des **bérets** au nom des Martinets du Lézert.

## ■ *Compte-rendu financier*

Les entrées et les cotisations ont permis d'encaisser près de 6 900€, chiffre équivalent à celui de l'an passé. Les dons se sont montés à près de 900€, les visiteurs ont toujours plaisir à visiter notre site. Les deux marchés de pays ont permis de dégager un bénéfice de près de 1 000€ et le quine, un bénéfice de près de 900€. Les ventes de produits (portes clefs, pastelles, DVD...) se sont montées à 944€.

La totalité des recettes s'élève à près de 14 650€, en progression par rapport à l'année précédente.

Le montant des charges reste stable, il s'élève à près de 11 000€.

Le solde de l'exercice est positif de près de 3 700€, meilleur que celui de 2021. Il faut préciser qu'en 2021 les dépenses liées aux manifestations organisées à l'occasion des 20 ans des martinets ont alourdi les dépenses.

## ■ *Compte-rendu de la commission de vérification des comptes*

Reine Chaintreuil présente le compte rendu de la commission de contrôle. Les comptes sont approuvés à l'unanimité et l'Assemblée donne le quitus au Conseil d'Administration pour la gestion de l'exercice en cours.

## ■ *Renouvellement des membres du Conseil d'Administration*

Le Conseil d'Administration est désormais composé de Francis Alet, Claude Augustin, Lucien Bouscayrol, Michel Bouscayrol, Christian Cassan, Paul Chaintreuil, Alain Déléris, Nadine Frayssinet, Gérard Marre, Yann Millot, Catherine Muratet, Jean Luc Rouziès, Gilles Souyri.

La commission de contrôle est composée de Chantal Bouscayrol, Reine Chaintreuil, Henriette Grasset, Christian Maruéjols, Jérôme Picarougne, Roselyne Viguié.

Claude Augustin salue la venue de nouvelles personnes dans l'association : Hervé et Maryline Cayron, Henriette et Jean Pierre Grasset, Jacques et Nicole Raynal et Georges Rouziès.

## ■ *Travaux réalisés en 2022 et travaux à prévoir*

Yann Millot présente les travaux qui ont été réalisés en 2022 et en cours.

Mis à part les travaux d'entretien courant (nettoyage du site et des bâtiments, peinture, entretien du mécanisme, réparation des toits...), notre principale préoccupation a été de colmater les fuites qui persistent dans la chaussée et dans la réserve. Cette année la quantité d'eau apportée par le Lézert était parfois tout juste suffisante pour faire 3 démonstrations de frappe dans l'après midi. Il a donc fallu tapisser la chaussée et la réserve de béton.

# LES MARTINETS DU LÉZERT

## ■ Préparation de la saison 2023

Nous maintenons les activités traditionnelles des martinets :

- Ouverture du site à la visite le 1<sup>er</sup> mai,
- Galette des Rois et vin chaud en février au martinet de Labro,
- Quine le 4 mars,
- Deux marchés de pays, fin juillet et début août,
- Participation aux journées européennes du patrimoine.

## ■ Le martinet de Navafria en Espagne

Il existait un martinet à cuivre en Espagne près de Ségovie qui a fonctionné jusqu'à la fin des années 1990 et qui a été déclaré « Bien d'intérêt culturel » en 1998. A priori c'est une famille issue d'Auvergne (famille Aban) qui a amené ce savoir-faire.

Monique et Alain Déléris sont allés à Navafria rencontrer les propriétaires du martinet et visiter l'installation. Ils présentent les photos qu'ils ont faites lors de leur visite.



En l'absence de questions diverses, Claude Augustin invite tout le monde à partager le pot de l'amitié.

## ■ Dates à retenir

Quine

Samedi 4 mars 2023

Marché de pays

Mercredis 26 juillet et 9 août 2023

Journées Européennes du Patrimoine

Dimanche 17 septembre 2023

***Toute l'équipe des Martinets du Lézert vous souhaite  
une bonne et heureuse année 2023 !***

### *Les martinaires du Lézert et du Ségala occidental, le rayonnement d'un savoir faire*

Nous avons exposé précédemment les derniers témoignages sur les martinets de La Bastide l'Evêque à partir de l'enquête d'Henri Mouly<sup>1</sup>. Ils étaient une vingtaine sur les ruisseaux du Lézert et du Pouzoulet et bien davantage si l'on ajoute les martinets tout proches du Ségala occidental (La Capelle-Bleys, Lescure-Jaoul, Maleville, Morlhon, Rieupeyroux, Vabre, Villefranche-de-Rouergue), dont les martineurs ou martinaires étaient étroitement, familialement, unis à ceux du Lézert. Si l'on compte deux ou trois personnes par martinet, cela donne un nombre considérable d'ouvriers du cuivre. Les aides et apprentis, appelés garçons ou compagnons, formés auprès de leur père ou frère ou beau-père, maître martinaire ou « chaudronnier et martinaire », devaient être poussés un jour, si les places du Ségala n'étaient point libres, à tenter l'aventure de partir au loin pour gouverner un martinet. On sait qu'à la foire de la loue de La Bastide venaient des marchands de cuivre ou des rentiers de martinets, et qu'ils recrutaient à cette occasion. Jean Laparra, marchand de cuivre de Séméac en Bigorre, fut, pendant une vingtaine d'années un recruteur, fidèle, des martinaires du Lézert.

Dans l'état de nos connaissances, les premières mentions de *martinatores* de la vallée du Lézert, sont de 1472 (les Domergue) et de 1481 (les Cadrès et les Viven). Un siècle plus tard et après, on peut recenser autour de la vallée du Lézert plus de cent familles de martinaires. Côte à côte, ils ont su perfectionner leur technique et constituer une véritable école, et une école réputée. La transformation d'une *pastela* (culot de cuivre) en coupes de plus en plus grandes et de plus en plus fines et régulières est un art. Les chaudronniers villefranchois ajoutèrent par un martelage original leur marque, bien identifiable, ainsi que nous avons pu le montrer dans un précédent ouvrage<sup>2</sup>.

Les propriétaires des autres martinets du Rouergue

et bientôt du Sud de la France ont fait appel aux martinaires du Lézert pour tenir leurs usines. On constate leur présence à Marquay (Périgord) en 1584, Bagnères-de-Bigorre en 1586, Nant en 1598, Aurillac (Cantal) en 1600, Bergerac (Périgord) en 1608, Deux-Aigues en 1614, Brissac (Hérault) en 1619, Languedoc (?) en 1630-1637, Sorgues (près de Cornus) en 1638, La Roquette (Périgord) en 1644, Générargues (Gard) et Durfort (Tarn) en 1650, puis un peu partout. On relève une quarantaine de noms de martinaires du Lézert dans plus de quinze départements (en particulier le Cantal et le Lot-et-Garonne, où l'on peut parler de véritables colonies) et dans deux pays voisins (Catalogne, Espagne) et dans près de 60 usines métallurgiques. Une vingtaine de « martineurs du Lézert » se sont succédé au seul martinet de Deux-Aygues du début du XVII<sup>e</sup> jusqu'à son arrêt définitif en 1840, et vingt-sept dans les trois martinets de la vallée de la Dourbie, de la fin du XVI<sup>e</sup> à la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle. On peut dire, dans ces derniers cas, qu'ils ont eu l'exclusivité de la forge pendant deux siècles. Certains ont fait souche près de leur résidence professionnelle, comme, semble-t-il, les Second à Nant. Mais, le plus souvent, ils sont revenus fidèles à leur terre natale et au battement familial de leurs martinets. Le dernier s'est arrêté de battre en 1924.

Le recensement qui suit a été réalisé en grande partie grâce aux patientes généalogies de Geneviève Rigal-Saurel, à laquelle je suis heureux de rendre hommage.

Bibliographie : Rigal- Saurel (Geneviève) et Delmas (Jean), « Les familles des martinaires de la vallée du Lézert et des environs », dans *Cuivres en Rouergue*, Rodez, Musée du Rouergue, 1996, p. 39-48.

Delmas (Jean) et Rigal-Saurel (Geneviève), *Les Martinaires de La Bastide-l'Evêque et du Rouergue*, Rodez, Amis du Musée du Rouergue, Cercle généalogique du Rouergue, 2003, 208 p. (abrégé MBE).

On trouvera d'autres références bibliographiques aux articles Nant, Pont-de-Salars: Deux-Aigues, Saint-Jean du Bruel, Casteljaloux (Lot-et-Garonne).

<sup>1</sup> « Les martinaires de la vallée du Lézert, l'apport original du roman *Rajòls d'antan* (1929-1930) d'Henri Mouly », dans *BCGR*, 119, janvier 2022, p. 7-13.

<sup>2</sup> *Cuivres en Rouergue*, Rodez, Musée du Rouergue, 1996, 212 p.

## AVEYRON<sup>3</sup>

### Baraqueville, Lax

1813- Bernard Pachins (Le Rieu), martinaire ; il passe ensuite à Moussouse (1815), puis à Trois-Aigues (1818), C<sup>ne</sup> de Bès (Lot) et achète en 1829 le martinet de Deux-Aigues, C<sup>ne</sup> de Pont-de-Salars (MBE, p. 138).

### Cornus, Mouline de Sorgues

1638-Barthélémy Phalip/Philip (La Bastide) et Jean Segond (Lonnac), ce dernier précédemment en Languedoc (1630-1637), tous deux engagés, le 25 juillet, comme martinaires par Gonnet Julien, maître chaudronnier de Nant (ADA 3 E 17684, MBE, p. 140)).

1640 et 1642- Ledit Jean Segond/Segons est engagé le 21 juillet 1640 par François Roussillon, marchand de Nant, fermier du sieur de Gualy, de Millau (ADA 3 E 17640, MBE, p. 165).

1661- Le même, résidant à Saint-Rome de Berlières (Montpaon), engagé le 27 juin pour travailler au martinet de M. Gualy, marchand de Millau. Jean Bessière et François Roussillon le recrutent pour la Mouline de Nant (ADA 3 E 5564, MBE, p. 163).

1679- Guillaume Segond, maître chaudronnier et martinaire, résidant à Saint-Rome de Berlières (ADA 3 E 5553, MBE, p. 166). Il est en 1685 associé avec Jean Marre, martinaire au martinet de Saint-Laurent sur la Vis (Voir GARD-Saint-Laurent-Le Minier).

### Moyrazès, Pomiès d'Abjac

1812- Jean Laporte (Cabanes), était auparavant au martinet de Deux-Aigues (Pont-de-Salars) (ADA 3 E 24695, MBE, p. 106).

### Nant, La Mouline et La Mouline de Saint-Martin

Bibliographie : Delmas (Jean), « Les martinets à fer et à cuivre de Nant et de ses environs, du Moyen Age au XIX<sup>e</sup> siècle », dans Suzanne BARTHE, dir. : *Nant, des femmes... des hommes... et leurs racines...*, Millau, Cercle Généalogique de l'Aveyron, 2021, p. 264-271.

1598- Pierre Boby/ Bouby dit la Caille (La Vaysse), engagé à la Mouline de Roquefeuil par noble Jean de Bourzès, de Millau, sieur de La Rouvière.

1603- 1617- Barthélémy Phalip/Philip (La Bastide), maître martinaire, engagé le 2 juillet 1603 par Jean Bruguière, chaudronnier de Nant, rentier de la *Mouline du sieur de La Rouvière*, de Millau ; associé en 1617 avec Jean Fabre (MBE, p. 140).

1611-1618- Jean Fabre, plus jeune (Pouzoulet), mari de Marguerite Ferrières de Nant, engagé le 26 avril 1611 par Jean Bruguière, rentier principal des

*Molines* de Nant (ADA 17624, MBE, p. 84).

1616-1617- Antoine Lortal/Delortal dit Lébéro (Cabanes, Moussouse), mari de Jeanne Cayla, il part en 1619 à Brissac (Hérault), puis revient à Moussouse (MBE, p. 112).

1629- Barthélémy Phalip/Philip (La Bastide), maître martinaire, engagé le 29 juillet, pour quatre années, par Jean Bessière, marchand de Nant, rentier (fermier) de Jean de Bourzès, sieur de La Rouvière, pour travailler à La Mouline, sur le chemin de Nant à Saint-Jean du Bruel (MBE, p. 140).

1635- Ledit Philip (La Bastide), maître martinaire, engagé par Gonnet Julien pour travailler à La Mouline (ADA 3 E 17680, MBE, p. 140).

1662-1663- Jean Segon (Lonnac), maître martinaire à la Mouline de Sorgue (Cornus) est engagé, en ce lieu, le 18 septembre 1662, par Jean Bessière et François Roussillon, marchands de Nant, pour travailler le cuivre à la Mouline de Nant jusqu'à la Saint Jean 1663 (ADA 3 e 19017, MBE, p. 165).

1674- 1675 - Guillaume Rouziès (La Bastide), engagé, le 27 mai 1674, pour un an à compter du 15 décembre, par François Roussillon et Jean Bessière, marchands de Nant. Le bail est en partie renouvelé le 12 juin 1675. Il part ensuite à Saint-Jean du Bruel (Aveyron) (ADA 3 E 17652, MBE, p. 158).

1678- Pierre Fabre, garçon martinaire, décédé le 3 janvier.

1696-1702- Antoine Ceragol/Serayol (La Bastide), maître martinaire, et Pierre Viven (La Vaysse), chaudronnier, engagés le 12 août 1696 pour un an par François Roussillon, bourgeois de Nant, au martinet de Nant (ADA 3 E 17723, MBE, p. 171 et 196).

1727-Amans Segons, maître chaudronnier du Bruel, s'associe le 3 juin avec François Séraiol/Serayol (La Bastide) pour exploiter pour dix mois et par moitié le martinet du sieur Bessière sur le Durzon. A la suite, Serayol recrute Jean Castanié comme compagnon (ADA 3 E 17820, MBE, p. 172).

Vers 1769 ? - Joseph Segond (Lortal) martinaire de cuivre à la Mouline de Nant (MBE, p. 168).

1775-1779 ? -Antoine Cayrou, (Les Alets), engagé le 2 juillet pour un an au martinet de Nant, par M<sup>elle</sup> Brudy, du Rozier (MBE, p. 56).

### Pont-de-Salars, Deux-Aigues

Bibliographie : Delmas (Jean), « Le martinet à cuivre de Deux-Aygues, Pont-de-Salars », dans *Vivre en Rouergue, Cahiers d'Archéologie Aveyronnaise*, 18, 2005, p. 131-138.

1614-1622- Antoine Delortal dit Lébéro (Moussouse) martinaire, engagé par A. Roman, rentier.

1616-Pierre, François et Georges Delortal

<sup>3</sup> ADA, pour Archives départementales de l'Aveyron. MBE, pour *Les Martinaires de La Bastide-l'Evêque et du*

*Rouergue*, Rodez, Amis du Musée du Rouergue, Cercle généalogique du Rouergue, 2003.

(Moussouse).

1636- Pierre Routguière, dit Dardénoü (Lortal).

1647-Arnaud Fabre (Lortal).

1649- Pierre Lagarrigue (Les Espéluques) (ADA 3 E 5551, MBE p. 106).

1743-1750, puis 1762-1763 - Pierre Delmas (Moussouse) (MBE, p. 67).

1753-1766- Antoine Delmas (Moussouse), aide martinaire, frère du précédent (MBE, p. 68).

1765-1772- Joseph Rous (La Rangousie, Cabanes) (MBE, p. 154).

1768-1770- Guillaume Filhol (Lortal), il se fixe bientôt comme *brassier* à Sarlit (Cne de Trémouilles), hameau voisin, où il décède en avril 1771 (MBE, p. 88).

1772-1779-Joseph Foissac (Moussouse, Cabanes), allié des Delmas, paraît s'être ensuite fixé comme paysan dans les environs.

1777- Antoine Rouziès (Cabanes) (MBE, p. 160).

1778-1786-Jean Cavalier/Cavalié (Le Rieu, Jaoul), martinaire à Deux-Aigues, épouse le 24 février Anne Boyer, fille de Jean-François Boyer, martinaire (Lortal) (MBE, p. 24 et 37).

1781-Jean Lacassagne (Mousset) (ADA 3 E 5610, MBE, p. 105).

1787-1792- Jean Marre (Lortal), allié de Cavalié et son cousin Joseph Marre (Mousset-Bas) (MBE, p. 122, 124).

1790-1796- Joseph Marre (Lortal), neveu du précédent, allié des Rouziès.

1791- Jean-Pierre Garès (Cabanes, les Cabanelles) (MBE, p. 98).

1810-Jean Laporte (Le Rieu, Cabanes), il passe en 1812 au martinet de Pomiès (Moyrazès) (MBE, p. 106).

1813, et 1820-1826- François-Ignace Cavalier (Le Rieu, Cabanes, Lortal). Marguerite Fraysse, sa femme achète en son nom en 1820 le martinet ; il le revend le 9 mars 1826 (ADA 3 E 24692 et 24695, MBE, p. 39, 94).

Vers 1822- André Viven (Mousset-Haut), allié des Delmas (MBE, p. 189).

1829- Bernard Pachins (Les Cabanelles) achète le martinet (MBE, p. 138).

## **Saint-Jean du Bruel, Le Bruel ou la Mouline de Barjac ou la Mouline de Capluc**

Bibliographie ; Delmas (Jean), « Notes sur les martinets de la vallée de la Dourbie et en particulier de Saint-Jean-du-Bruel », dans *Nouvelles de Saint-Jean-du-Bruel*, n° 6, juillet 1990.

Voir aussi à Nant.

1667-1672- Guillaume Segond (Lortal), chaudronnier et martinaire, mari de Gabrielle Bastide, (MBE, p. 166).

1675- Guillaume Rouziès (La Bastide), il a travaillé auparavant à Nant, il retourne par la suite à La

Bastide-l'Evêque, où il teste en 1708 (MBE, p. 158).  
1701- Pierre Viven (La Vaysse), précédemment à Nant, engagé le 5 janvier par Lévy de Barjac (MBE, p. 196).

Avant 1706-1727- Amans Segond, martinaire et chaudronnier (MBE, p. 168).

1710- 1729- Pierre Cayla (Falgayrenc), martinaire, marié en premières noces avec Catherine, fille d'Amans Segons, tous deux martinaires au martinet de Capluc ou du Bruel ; engagé le 18 avril 1712 pour huit années par Lévy III de Barjac (ADA 3 E 17816, MBE p. 51-52, 169).

1734- Pierre Cayla, fils du précédent, dit chaudronnier (MBE, p. 52).

## **LANGUEDOC, sans précision**

1630-1637- Jean Segons ; puis il rejoint la Mouline de Sorgues (Cornus) en 1638 (MBE, p. 165).

## **ARIEGE (Comté de Foix)**

### **Tarascon-sur-Ariège**

1757- Michel Delmas, (Cabanes) et Pierre Reillac (La Bastide), son garçon martinaire, sont engagés le 24 juin par Antoine Jouvenel, marchand de cuivre à Tarascon ( 3 E 24687, MBE, p. 69, 146).

## **CANTAL (Auvergne)**

### **Aurillac**

1600- Bernard Lortal (Falgayrenc), réside à « Orliac » (MBE, p. 111).

1775-1779- Jean-Joseph et Pierre Sérignol (La Bastide), martinaires (MBE, p. 174). Le second décède à Saint-Léonard de Noblat (Haute-Vienne).

1780- Antoine Sérignol (La Bastide), martinaire, puis il travaillera à Saint-Simon, au martinet de M<sup>e</sup> Daudé, avocat (MBE, p. 174).

1804-Antoine Marre (Vialardel), il est de nouveau à Vialardel en 1808 (MBE, p. 115).

1806- Joseph Thuéry (La Bastide), martinaire au martinet du sieur Cambefort (ADA 3 E 24694, MBE, p. 178).

Avant 1807- Symphorien Pourcel (MBE, p. 143).

Vers 1810- Joseph Sérignol/ Séguiniol (La Bastide), martinaire, mari de Jeanne-Marie Chaptal ? (MBE, p. 175).

Avant 1860 (date de son décès) - Louis Sérignol/ Séguiniol (La Bastide), martinaire à Aurillac; part ensuite au martinet de Bias (Lot-et-Garonne) (MBE, p. 175).

### **Roannes (canton de Saint-Mamet)**

1767-François Fraysse (Cabanes), mari de Marguerite Beaufort (MBE, p. 94).

1813-Symphorien Pourcel ; il était, avant 1807, martinaire à Aurillac (ADA 3 E 24696, MBE, p. 143).

### **Saint-Mamet, Bigourau/ Vigourau**

1778-1806-Pierre Marre (Cruolgues) (MBE, p. 129).

Vers 1806-1819- Pierre Passerat (La Bastide) (ADA, 3 E 24658 et 24698, MBE, p. 139).

1851- Pierre Sérignol/ Séguiniol (La Bastide), mari de Marie Maurel (MBE, p. 175).

## Saint-Simon

Début XVIII<sup>e</sup> s.- Gaspard Castan (?), mari de Marie Beaufort de Saint-Simon (MBE, p. 36, 182).

1717- Etienne Viven (Cabanes) (MBE, p. 185).

Après 1780- Antoine Sérignol/Séguiniol (La Bastide), martinaire, travaille au martinet de M<sup>e</sup> Daudé, avocat à Saint-Simon (MBE, p. 174).

## Saint-Simon, Peyrolles

Vers 1850-1862-Pierre Sérignol/ Séguiniol (La Bastide), martinet de Peyrolles, mari de Marie Maurel (MBE, p. 175).

## Saint-Simon, Veillac

Avant 1722-Guillaume Verdier (La Bastide), maître martinaire, mari d'Anne, fille de Jean Delmas, martinaire de Mousouse (MBE, p. 66).

1757- Jean Verdier (La Bastide), maître martinaire à Veillac (ADA, 3 E 24687, MBE, p. 180) ?

## Sol (Le), près Saint-Cirgues ?

1756-Michel Delmas (Cabanes), maître martinaire (MBE, p. 69).

## CHARENTE

### Saint-Jacques de Loumé (?), près d'Angoulême

1785- François Pourcel (Lortal, Mousouse) (MBE, p. 144).

## CORREZE

### Tulle ?

1716- Marc et François Delherm, frères, martinaires « en Limousin » (ADA 3 E 5563, MBE, p. 65, 187).

## DORDOGNE (Périgord)

### Bergerac

Avant 1608- Pierre Delpy (Labro), (ADA 3 E 5371, MBE, p. 70).

1824- Guillaume Fraysse (Cabanes) (ADA 3 E 24699, MBE, p. 95).

Vers 1846- Pierre Séguinol/Sérignol (La Bastide), martinaire à Saintonget (=Saint-Augé?) ((MBE, p.175).

1867-Jean Antoine Lavergne (Cabanes), engagé le 27 juin au martinet de Saint- Augé (MBE, p. 109).

### Marquay

1584- Bernard Vialadieu (Montloubet, près Rieupeyroux) et Gaspard Caraguial son aide, engagés le 4 mai par Antoine Moysson, maître de la batterie de Marquay (MBE, p. 36 et 181).

### Roquette (La)

1644-1647-Etienne Estival (La Bastide), martinaire

au martinet de La Roquette (ADA 3 E 5550, MBE, p. 76).

## GARD (Languedoc)

### Généragues, La Blaquièrre

1650- Etienne Lortal (Cabanes) (ADA 3 E 5551, MBE, p. 112).

### Saint-Laurent-Le Minier

1685- Guillaume Segond, maître chaudronnier et martinaire, résidant à Saint-Rome de Berlières, après un séjour à Ganges (Hérault) comme marchand de cuivre, prend, le 20 juin, pour associé, pour un an, Jean Marre (Cadour) pour exploiter le martinet de M. de Sarret, Montpellier) à Saint-Laurent, sur la Vis, en amont de Ganges (ADA 3 E 19939, MBE, p. 166).

Et peut-être :

1699-Guillaume Pourcel (Vèzes, Cabanes), martineur à Saint-Laurent *de Sébènes* ? (ADA 3 E 3204, MBE, p. 143).

### Saint-Paul-La Coste

1756-Jean Vaur (Cadour), sur le point de s'y rendre le 12 janvier -(MBE, p. 180).

## HERAULT (Languedoc)

### Brissac

1619-Antoine Lortal dit Lébéro (Mousouse), il était à Nant (Aveyron) en 1616-1617 et, après Brissac, il revient à Mousouse (ADA 3 E 17672, MBE, p. 112).

### Colombières-sur-Orb

1691- Pierre Cayla (Cabanes), martinaire et marchand de cuivre, travaille au martinet du marquis de Caylus, sur le ruisseau d'Arles, affluent de l'Orb (ADA 3 E 5576, MBE, p. 44).

1736- Jean Costes (MBE, p. 62).

**Coste (La)**, peut-être lieu-dit de la commune de Colombières

1752-Jean Fayet (Mousouse), sur le départ probable « du côté de La Coste en Languedoc » (ADA 3 E 24685, MBE ; p. 87).

## LANDES (Gascogne)

### Magescq, près de Dax

1687-Jean Bouby/Bouy (Mousset), décès le 16 novembre (ADA 3 E 5553, MBE, p. 22).

### Parentis

1798- Guillaume Rouziès (ADA 3 E 5619, MBE, p. 158).

## LOT (Quercy)

### Bannes, Fénautrigues

1698-Jean Fraysse (Cabanes), (MBE, p. 93).

### Bès, Trois-Aigues

1818-Bernard Pachins (Le Rieu, Les

Cabanelles) martinaire à Trois-Aigues (1818), C<sup>ne</sup> de Bès, près de Saint-Céré (Lot), puis il achète le martinet de Deux-Aigues, Cne de Pont-de-Salars (1829) (MBE, p. 138).

## **Catus, La Mouline-Neuve**

1811- Antoine Boyer (Lortal), martinaire au martinet de la Mouline Neuve, près des Junies (MBE, p. 24).

1843- François-Ignace Cavalier (Cabanes, Lortal, le Rieu) (MBE, p. 39).

## **Saint-Céré**

1672- Pierre Bach (Cabanes) et Bernard Murat, (Les Cabanelles), engagés le 25 juin pour un an par Pierre Espinas, au nom de son père, Jean Espinas, au martinet de celui-ci sur le ruisseau de la Ressègue (ADA 3 E 5567, MBE, p. 16, 136).

## **Salviac**

1744-1746- Mathieu Roux/Rous (MBE, p. 154).

## **LOT-et-GARONNE (Agenais)**

**Bias**, à l'ouest de Villeneuve-sur-Lot (une rue du quartier de Lacatherie porte aujourd'hui le nom de Pont des Martinets)

1761- François Foissac (Cabanes) : il revient en Rouergue où il se marie, le 22 février 1762, avec Marie-Anne Delmas, fille et héritière de Pierre Delmas, martinaire de Moussouse ; il meurt le 14 janvier 1769 (MBE, p. 92).

1788 environ-1790- Amans Vernhes (Cabanes, Le Jaoul), garçon martinaire à La Catherie, mari d'Antoinette Sérignol ; il revient à Cabanes en 1790 (MBE, p. 174, 181).

1825-1828- Jean Costes (Cabanes), (3 E 24700, MBE, p. 61).

1847-Vincent Cayrou (Cabanes) (ADA 3 E 24711, MBE, p. 54).

Avant 1856- Louis Séguiniol, martinaire. Sa fille épouse, le 7 juillet 1856, à Villeneuve d'Agen, Jean Antoine Dalmas Costes, martinaire (MBE, p. 175).

1856- Jean Antoine Dalmas Costes (La Bastide), martinaire à Bias, mari de Sabine Sérignol (ADA 3 E 24719, MBE, p. 62-63 et 175).

Avant 1860 (date de son décès) - Louis Sérignol, après un passage à Aurillac, martinaire au martinet de Bias (MBE, p. 175).

S. d.- Jean-Baptiste Costes, fondateur de cuivre au martinet de Bias, mari de Françoise-Marie Sérignol.

## **Casteljaloux**

Bibliographie : Bourrachot (Lucile), « Les Anciennes forges à fer et les martinets à cuivre dans la région de Casteljaloux », dans *Revue de l'Agenais*, janvier-mars 1973, p. 37-62.

1560- Les Domergue (Cabanes) « possédaient » un martinet.

Avant 1700- Raymond Cadrès (La Bessière) (3 E

5560, MBE, p. 32).

## **Monsempron-Libos, Libos**

1729- Antoine Cayla (Falgayrenc) (MBE, p. 49).

## **Penne-d'Agenais, martinet de Paysse**

1842- Jean- Antoine ou Jean- François Lavergne (Cabanes) (ADA 3 E 24708), MBE, p. 108, 109).

## **Sainte-Livrade, Septfonds**

Avant 1757-Pierre Reilhac (La Bastide) ; il va ensuite à Tarascon-sur-Ariège (MBE, p. 146).

1772- Martin Reilhac (La Bastide, Pouzoulet), frère du précédent (MBE, p. 146).

## **Villeneuve-sur- Lot (jadis d' Agen)**

1804- Joseph Mayran, garçon martinaire (ADA 3 E 24693, MBE, p. 135).

## **LOZERE (Gévaudan)**

**Langogne**, sur le Langouyrou, jadis quartier des Martinets.

Bibliographie : Muratet (Bruno), « Le retour de François Marre », dans *Le Pays bastidien*, juin 2022, 5 p.

1692-1706 - François Marre (Cadour), maître martinaire ou fondateur de cuivre ; il revient en Rouergue au martinet du Pradou en 1718 (MBE, p. 119).

## **MAINE-et-LOIRE**

**Distré** (où il existe aujourd'hui une rue du « Moulin à cuivre »), près de Saumur

1791-1792- Jean Filhol (Lortal), martineur au Martinet de Distré (ADA 3 E 5602, MBE, p. 89).

## **PYRENEES-ATLANTIQUES (Béarn)**

1679- Jean Cayla (Cabanes), engagé le 7 août pour 10 mois par Louis Laparra, marchand de Pau, au martinet d'Orrase (?) en Béarn, appartenant à Mgr d'Albret ; ainsi, probablement, que François Cayla, son fils (ADA 3 E 3187, MBE, p. 46).

## **PYRENEES (HAUTES-) (Bigorre)**

### **Asté**

1660- Guillaume Fabre (Lortal), engagé à compter du 12 août pour un an par Louis Laparra, marchand de Sarus (?), près Saint-Semin en Auvergne, au martinet d'Asté en Bigorre (ADA 3 E 5565, MBE, p. 78).

### **Bagnères-de-Bigorre**

1586- Jean Lortal (La Vaysse), travaille au martinet de Jean Yzac, marchand à Bagnères-de-Bigorre (ADA, 3 E 2805, MBE, p. 111).

### **Séméac en Bigorre**

1738-Jean Fayet (Moussouse), engagé le 24 juin pour un an par Jean Laparra, marchand de *Simiac*, pour aller travailler à son martinet sur l'Adour (MBE, p.

87).

1741-Jean Fabre (Espéluques), engagé le 24 juin pour un an (du 19 juillet au 15 juin 1742), par Jean Laparra, marchand de cuivre de *Simiac* (ADA 3 E 24684, MBE, p. 84).

1742- Pierre Bonhoure (Cabanes), engagé le 24 juin, pour deux ans, par Laparra, marchand (ADA 3 E 24685, MBE, p. 19).

1754- Joseph Roux (La Broutie, Le Mauron), engagé le 24 juin pour un an par Jean Lasmarié, marchand chaudronnier de *Simiac*, représentant Jean Laparra dit Lamic, marchand dudit lieu, absent (ADA 3 E 24686, MBE, p. 154).

1756-Michel Delmas, engagé le 24 juin pour un an par Jean Laparra, marchand de cuivre (MBE, p. 69).

## Sans précision

XVII<sup>e</sup> s.- Paul Garès (Cabanes), décès (MBE, p. 96).

## TARN (Languedoc)

### Cabannes (Les)

1670-Mathieu Garès (Cabanes?), engagé le 24 juin jusqu'à la Saint Jean 1671 par Maximilien Chartrou, fils de Pierre, marchand chaudronnier des Cabannes de Cordes, pour servir à son martinet (ADA 3 E 5567, MBE, p. 99).

### Durfort (en Lauragais)

1650- Pierre Rouguière, dit Combret (Le Porge) est, le 25 juin, sur le point de partir à Durfort en Lauragais (ADA 3 E 5551, MBE, p. 150).

1685- Géraud Mayran (Cadour) (MBE, p. 133).

1691-François Segond (Serres), martinaire (MBE, p. 164).

J'ai noté à Durfort la présence de martinaires Bessou/Besson (1758-1765) et Laval (1779-1787), dont les noms sont bien attestés à La Bastide-l'Evêque, mais aucun lien n'est établi avec le Rouergue.

### Lacaune

1820- Guillaume Fraysse (Cabanes), repart en 1824 à Bergerac (MBE, p. 95).

### Lacaze

1653- Antoine Marre (Cadour), maître martinaire au martinet du marquis de Malauze, engagé le 26 décembre par Jean Cabrol, fermier (ADA 3 E 5552, MBE, p. 116).

**Rabastens, Saint-Géry** (Les noms du ruisseau de la Fargue et de *la Molina de Sant Geri*, signalés par Ernest Nègre (*Toponymie du canton de Rabastens*, Paris, 1959, p. 327) rappellent la présence d'un ou plusieurs martinets).

1803- Jean- François Marre (Mousset-Bas) (ADA 3 E 24654, MBE, p. 124).

## Champnétery

Vers 1693- Pierre Fabre jeune (Cabanes), décès ; leur fille Marie épouse Pierre Segons (Cabanes), martinaire (MBE, p. 84, 164).

## Saint-Léonard de Noblat

1670- Mathieu Garès (Cabanes) : il passe à la Saint-Michel 1670 au martinet des Cabannes de Cordes (Tam) (ADA 3 E 5567, MBE, p. 99).

1672- Jean Marre (Cabanes), engagé le 3 octobre par Léonard Larnuzie comme « mestre martinère » au martinet de Lachassan ? (ADA 3 E 5567, MBE p. 128).

1702-Jean Fayet (Lavernhe, Moussouse) (MBE, p. 85).

Vers 1720- François Fabre (Les Cabanelles, Lortal). Sa fille Françoise épouse le 20 juin 1741 Pierre Bonhoure, martinaire (Cabanes) (ADA 3 E 24683, MBE, p. 79).

1767- François Rouziès (Ginestous), sur le point de partir travailler au Pont du Pié (ADA 3 E 24688, MBE, p. 161).

Avant 1800- Pierre Séguignol/Sérignol (La Bastide, puis Aurillac), martinaire, décède au martinet du sieur Veyrier, à Saint-Léonard, le 5 germinal an VIII (MBE, p. 174).

## CATALOGNE

### Banhollès (Banyoles ?)

1733- Joseph Delpuech (Cabanes), maître martinaire, engagé le 24 juin pour un an au martinet de Banholles par François Barnié, marchand, (ADA 3 E 24682, MBE, p. 70).

### Clairvaux

1729- Jean Marre (Cadour) (MBE, p. 117).

### Saint-Sadurni (?), près de Barcelone

1728-Joseph Rouziès (Cabanes), règle ses affaires avec son frère Antoine, avant de partir en Catalogne ADA 3 E 24681, MBE,p. 160).

## ESPAGNE, sans précision

1681- Antoine Cayla (Moussouse), partant, pour travailler de son « mestier de martinaire aux Espagnes » donne, le 27 août, ses biens à Pierre, son frère. Il est de retour vers 1700 (MBE, p. 42).

1690- Gabriel et Antoine Laval (Cadour) font leur testament, chacun en faveur de l'autre, le 13 décembre, avant de partir « dans les Espagnes » (3 E 5557, MBE, p. 104).

## HORS DU ROYAUME, sans précision

Avant 1724-Antoine Costes, martinaire « depuis de longues années hors du royaume ». Il est de retour à cette date (MBE, p. 61).

Jean Delmas

## ■ Les animations

C'est toujours avec beaucoup de plaisir que nous nous sommes retrouvés le 5 février autour d'un vin chaud et des galettes chauffés au feu de bois au martinet de Labro. Nous étions une cinquantaine. Nous n'avions pas pu le faire les deux années précédentes.

Le quine le 4 mars a été une réelle réussite. Nous n'avons jamais fait un aussi joli bénéfice. Un grand merci à tous les bénévoles et à tous ceux qui nous ont offerts des lots !



## ■ Les visites et les groupes

L'année s'annonce bien :

- février, mars et avril : 8 groupes, 195 personnes,
- prévision en mai : 9 groupes (environ 220 personnes)
- prévision en juin : 9 groupes (environ 220 personnes)

Parmi ces groupes : des établissements scolaires, des clubs de randonnées, des rassemblements de voitures anciennes, des associations ...

Depuis l'ouverture, début mai, de nombreux individuels ont été accueillis.

## ■ Actions de promotion

Nous avons reçu deux journalistes :

- « Midi Magazine » le 1er février pour faire un reportage sur les martinets. Ce magazine est diffusé dans toute l'Occitanie avec la Dépêche du Dimanche. Il est paru début mars et est disponible en téléchargement sur le site internet des martinets.
- « Détours en France » le 18 avril dans le cadre d'une opération de promotion de l'office de tourisme Ouest Aveyron en coordination avec les offices de tourisme du Ségala pour faire un article sur le « top 5 des bastides ».
- Le reportage TV de l'émission « Météo à la carte » a été rediffusé courant avril.

le reportage



## Ils font encore résonner le martinet

Une poignée de bénévoles a remis sur pied une ancienne forge hydraulique, rendant un émouvant hommage aux ancêtres qui façonnaient le cuivre sur les berges du Lézert. Un travail patrimonial titanesque.

[ Texte Claire Villard - Photos CV ]

Il n'est âgé ni d'oiseau, ni d'instrument de châtimement pour enfants désobéissants. Ce martinet-là désigne à la fois le bâtiment et l'outil que celui-ci abrite : un imposant marteau de pierre actionné par système hydraulique et servant autrefois à battre le métal pour en faire des poêles, des chaudrons et autres ustensiles de cuisine. Il en existe encore quelques spécimens en France, mais dans le Ségala, ceux dits « du Lézert », du nom de la rivière qui les faisaient tourner, étaient particulièrement nombreux. A dix minutes à l'est de Villefranche-de-Rouergue, sur la commune de La Bastide-l'Évêque, le cours du Lézert apparaît en contrebas d'une route bucolique. Deux bâtiments de pierre aux toits de lauzes se devinent : ce sont les deux anciens martinets aujourd'hui restaurés. L'un fait office de mini-musée et d'accueil, l'autre fonctionne, comme autrefois, mais uniquement lors des visites. Sur place, pour recevoir le public, selon les jours et les semaines, il y aura Paul, Lucien, Claude, Francis ou d'autres encore. Tous bénévoles. La plupart ont connu, et même pour certains participé, au vaste chantier de réhabilitation du martinet de la Ramonde, dans les années 90. L'initiateur du projet, Bernard Marre, n'est plus de ce monde, mais bien vivant dans le cœur de



Démonstration du geste, pour mémoire.

celles et ceux qui ont pris le relais. C'est lui qui a eu l'idée de retrouver les traces des forges sur les bords du Lézert, oubliées depuis bien longtemps.

### À la force des bras

« Nous, quand on était jeunes, on ne savait même pas qu'il existait des martinets, ici. Des moulins à farine oui, mais on n'aurait jamais imaginé des forges... », avoue Claude Angustin, président de l'association Les Martinets du Lézert. Bernard

Marre, lui, savait. Car certains de ses ancêtres étaient eux-mêmes martinets. Il est d'abord parvenu à convaincre quatre ou cinq personnes de son entourage à rechercher ces ruines. « Ça a fait polémique dans le village, tout le monde n'était pas d'accord, beaucoup ne comprenaient pas pourquoi il voulait se lancer là-dedans, ça semblait bien farfelu... Puis en 1996 le chantier a vraiment commencé. Dans un premier temps, un gros travail de débroussaillage, on ne voyait absolument rien, les martinets étaient en ruine depuis 150 ans, pris sous les ronces... »

### Quinze martinets sur cinq kilomètres

Surprise, sur cinq kilomètres du Lézert, cet affluent du Viour, ils retrouvent les fondations de quinze martinets ! C'est sur celui de la Ramonde que Bernard Marre et sa petite équipe se concentrent, le seul sur lequel ils avaient quelques maigres indices. « Ils organisaient alors des lotos, lançaient des appels aux dons pour acheter les premiers sacs de chaux... Des entreprises du coin offraient quelques matériaux... L'été suivant, de la nouvelle main-d'œuvre arrive. « Des retraités bien sûr ! Beaucoup de personnes qui avaient envie de continuer à faire ce qu'elles savaient faire et dont les

# LES MARTINETS DU LÉZERT

Nous avons également accueilli les équipes des offices de tourisme du Pays Ségali et de Balcastel - Pays Rignacois qui pourront ainsi mieux conseiller la visite auprès de leur clientèle. Nous poursuivons les partenariats avec les Offices de Tourisme du Ségala et de l'Ouest Aveyron qui contribuent à la promotion des martinets.

Nous avons participé à plusieurs manifestations :

- 2 bourses d'échanges de dépliants touristiques, destinées aux offices de tourisme et prestataires touristiques, organisées d'une part par l'office de tourisme Ouest Aveyron et d'autre part par les offices de tourisme du Ségala.
- 3 journées découvertes (eductour) pour les professionnels du tourisme mises en place par les offices de tourisme Aveyron Ségala, Pays Ségali et Ouest Aveyron dans le but de faire connaître les curiosités du territoire et d'échanger entre prestataires.

## ■ Du nouveau

Sylvain Cadillac nous a donné un soufflet. Il a été graissé avec de l'huile de pied de bœuf, bichonné. Il est maintenant exposé au martinet du Labro. L'équipe des martinets en a profité pour modifier l'aménagement et exposer les photos des différentes étapes de la restauration du martinet de La Ramonde.

Un panneau d'accueil a été posé à l'entrée du site, au niveau du parking en bordure de la route.

Nous sommes en train de revoir le parcours botanique avec la participation de Thérèse Lacombe, Jeannette Viguié, Yves et Margareth Guerit. Avec l'aide de Francis Alet, le nom des fleurs sera aussi transcrit en occitan, dans la mesure du possible.



## ■ Les animations à venir

- **Musique traditionnelle de France et d'Europe de l'Est par les « Jongleurs d'accordéon »** : le vendredi 28 juillet à partir de 19h (libre participation—buvette)
- **Marché de pays** : le mercredi 9 août à partir de 19h

Dans un souci d'économies d'assiettes et de couverts jetables, nous vous demandons d'apporter assiette et couverts. En vous remerciant.

## ■ **Un premier bilan de la saison**

La fréquentation est en hausse, +15% au 30 septembre 2023 par rapport à l'année dernière. Nous avons comptabilisé à ce jour près de 2520 visiteurs au total dont,

- 1 670 visiteurs individuels en forte hausse (+23%)
- 950 visiteurs en groupe (37 groupes)

3 groupes sont annoncés pour la fin de l'année : 1 au mois d'octobre (l'école de Najac) et 2 au mois de novembre.

Même si les visiteurs individuels sont prépondérants, les groupes représentent une part importante de la fréquentation (37 groupes au 30 septembre).

Les mailings qui ont été faits en début d'année, notamment auprès de groupes de randonneurs, des associations culturelles et de patrimoine et des clubs de vieilles voitures, ont bien porté leurs fruits.

Il faut souligner la venue dans l'année de 3 groupes scolaires ce qui est très encourageant. Ils posent toujours beaucoup de questions parfois très pertinentes. Nous souhaiterions en avoir plus. Rappelons que c'est gratuit pour eux.

## ■ **Marché de pays et repas des anciens et des bénévoles**

Cette année, il n'y a eu qu'un marché de pays qui s'est déroulé le 9 août. Toujours beaucoup de monde. Environ 300 personnes sont venues déguster les produits de notre territoire. Le marché de pays s'est poursuivi par un bal animé par Les Baladins du Ségala qui s'est déroulé jusque tard dans la soirée.

A la place du premier marché qui devait se dérouler le 25 juillet, nous avons organisé un repas midi et soir réunissant tous les anciens, les bénévoles sans oublier les nouvelles recrues. C'était l'occasion pour les anciens de se retrouver et pour les nouveaux de faire connaissance avec toute l'équipe. 70 personnes environ ont participé à cette journée.

## ■ **Les Jongleurs d'accordéon**

Ils comptent une vingtaine de musiciens amateurs. Ils se retrouvent tous les 15 jours pour des répétitions à Gaillac d'Aveyron. L'ensemble se compose d'accordéons, de cuivres, de clarinettes, de flûtes, de guitares, de violon et de percussions. Ils animent des marchés, des soirées, des bals folks, des apéros concert, des fêtes de village.... Chaque année ils font une tournée de 4 jours à vélo avec tous les soirs un bal ou un concert dans une ville ou un village différent.

Cette année ils nous ont fait le plaisir d'animer une soirée sur le site des Martinets du Lézert. L'ambiance était conviviale et festive. Chacun avait pu amener son casse croûte et danser sur les musiques traditionnelles de France et d'Europe de l'Est.



## ■ Conférence sur la métallurgie du cuivre

Monsieur Kévin Costa est docteur en archéo métallurgie de l'université Paris I Panthéon Sorbonne. Il est spécialisé dans la métallurgie du cuivre à la pré et protohistoire (avant l'apparition de l'écriture).

La conférence avait pour but de présenter l'origine de la métallurgie du cuivre il y a 6000 ans et sa diffusion vers l'Europe de l'Ouest et le Sud de la France. Le cuivre est le premier métal produit, il est le cœur des échanges durant la protohistoire.



La conférence se divisait en deux parties :

Une première partie sur l'origine, la diffusion et le savoir faire : les méthodes d'exploitation, la transformation par martelage puis par grillage et fusion, les propriétés du cuivre en fonction des impuretés présentes ou des éléments incorporés dans le cuivre, la diffusion dans l'Europe et les échanges entre des régions parfois très éloignées les unes des autres

Une deuxième partie sur le résultat d'une fouille archéologique d'un atelier de métallurgie préhistorique, Le Planet, Fayet, dans le sud de l'Aveyron et du programme de recherche « Mines et métallurgie pré/protohistorique en région Occitanie » mené conjointement avec Monsieur

Maillé, directeur de l'Association pour la sauvegarde du patrimoine archéologique de l'Aveyron.

Une cinquantaine de personnes sont venues assister à la conférence et ont été enchantées par une présentation accessible à tous et riche en informations. Compte tenu du succès de cette conférence, il est prévu de renouveler l'expérience l'année prochaine.

## ■ Le livret famille

Julie de l'association des bastides en Rouergue et Laetitia ont produit un livret de 12 pages destiné aux enfants qui leur permet à travers des jeux de découvrir les martinets. Le livret joliment illustré a été très apprécié, même par les adultes.

## ■ Animation à venir

Assemblée Générale à la salle des fêtes :

Samedi 25 novembre à 14h

**EXPLORATEURS  
LES MARTINETS  
DU LÉZERT**

